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Souvenirs Mot du président sectoriel 

Congrès 

Le triennat 2014-2017 achève. Du 29 mai au 1er 
juin, ce sera le congrès. Nous devrons confirmer 
nos déléguées et délégués en assemblée générale 
plus tard aujourd’hui. Leur tâche principale est de 
déterminer le plan d’action que suivra l’AREQ au 
cours des trois prochaines années.   

Bénévoles 

Le secteur est chanceux de bénéficier du travail de 
très nombreux bénévoles : au conseil sectoriel, à la 
préparation, la publication et la distribution de La 
Dernière Craie, aux divers comités : action 
sociopolitique, environnement et développement 
durable, condition des femmes, condition des 
hommes, retraite et assurances, au réseau des 
téléphonistes et dans la préparation d’activités 
comme la messe du Souvenir, la marche au parc du 
chemin du Golf, les conférences, l’envoi des cartes 
de fête, les activités mensuelles et la Fondation 
Laure-Gaudreault.  

Rencontres 

J’ai assisté aux rencontres du conseil sectoriel, du 
conseil régional et du conseil exécutif régional. 
Nous avons eu deux conseils nationaux, le premier à 

Rimouski et le second à 
Québec. Je me suis aussi fait 
un devoir d’assister aux 
rencontres régionales des 
comités. Je n’ai manqué 
qu’une seule rencontre. Pour 
préparer le congrès, nous 
avons eu la rencontre de 
l’exécutif national, puis une 
rencontre pour préparer les 
changements aux statuts et 
règlements et une autre pour 
déterminer nos attentes face au plan d’action du 
prochain triennat. Il y en aura une dernière au 
milieu du mois de mai.  

Biophare 

Notre comité de l’environnement et du 
développement durable a reçu les responsables de 
la Montérégie au Biophare en septembre dernier. 
Tous ont loué l’organisation.  

Présidence 

Je ne renouvellerai pas mon mandat à la présidence 
du secteur. 

Jean-Claude Tellier, 18 avril 2017 

 

 

Ginette Ducharme  .......... Présidente 
 450 742-9618 ........ginette_ducharme@videotron.ca 

René Mineau  ........................ 1er vice-président 
 450 742-7790 ........renmin@hotmail.ca 

Albert Khelfa  ....................... 2e
 vice-président 

 450 742-4619 ........khelfaa@videotron.ca 

Paul Martin  ............................ Secrétaire 
 450 742-8621 ........paulmartin@videotron.ca 

Michel Sporgitas  ............... Trésorier 
 450 742-7296 ....... michel.sporgitas@gmail.com 

Lise Laforest  ........................ 1re
 conseillère 

 450 743-8259 ........liselaforest@gmail.com 

Madeleine Carrière  ........ 2e
 conseillère 

 450 746-3826 ........madcar@videotron.ca 
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Souvenirs Calendrier   

 

Date : Mercredi 7 juin 2017 

Heure : 9 h à 16 h 

Départ : Maison du Marais 
 3742, chemin du Chenal-Du-Moine, Ste-Anne-de-Sorel  

Coût : Membre : 35 $  

  Non-membre : 56 $ (coût réel) 

Disponibilité : 48 places  

Dîner : Restaurant Chez Marc Beauchemin  
  124, chemin de l’île d’Embarras, Ste-Anne-de-Sorel 

Inscription : Ginette Ducharme : 450 742-9618 

 René Mineau : 450 742-7790 

Le cours de l’UTA sur l’histoire de Sorel et le besoin de 
nous rappeler nos racines ont donné l’idée au conseil 
sectoriel d’organiser une sortie dans les Îles de Sorel 
offerte par la Société d’aménagement de la baie Lavallière. 

Une excursion nautique à la découverte des 103 îles 
entrecoupées de marais, de baies et de chenaux et une 
animation par André Côté, trappeur, sont proposées. 

Hâtez-vous ! Les réservations sont déjà commencées… 

Dimanche et lundi 
10 h à 11 h 30 

Club de marche 

Parc régional des Grèves 

Mercredi 7 juin 2017, 9 h 

Excursion et animation 
Maison du Marais 

Dîner 

Restaurant Chez Marc Beauchemin 

Mercredi 14 juin 2017 
13 h 30 à 16 h 30 

Bazar écologique 

Parc régional des Grèves 

Mercredi 13 septembre 2017, 10 h 
Brunch de la non-rentrée 

Club de golf Continental 

Mardi 26 septembre 2017 
Rallye au profit de la FLG 
Saint-Denis-sur-Richelieu 

Mardi 10 octobre 2017, 12 h 

Dîner des 15-20-25 

Club de golf Continental 

Mercredi 8 novembre 2017, 8 h 30 
Messe du Souvenir 

Église Enfant-Jésus 
 

Déjeuner « à la carte » 

Restaurant La Bouff-Tifail 

Jeudi 14 décembre 2017, 12 h 
Dîner de Noël 

Club de golf Continental 

Mercredi 10 janvier 2018, 10 h 

Brunch du Nouvel An 

Club de golf Continental 

Paul Martin 

   

Au profit de la Fondation Laure-Gaudreault 

Date : Mercredi 14 juin 2017 

Heure : 13 h 30 à 16 h 30 

Endroit : Parc régional des Grèves  
  3100, chemin du Golf, Sorel-Tracy 

Un léger goûter sera servi.  

Des objets recyclés, vêtements, bijoux, bibelots, vaisselle, 
lingerie, coussins, cadres, etc. seront présentés.  

Venez constater la diversité des articles qui seront vendus 1 $ 
chacun. Tout l’argent amassé sera remis à la fondation. 

Apportez votre chaise pliante. Des jeux extérieurs et de la 
marche pourront être organisés. 

En cas de pluie, des jeux de société seront offerts : échecs, 
dames, scrabble, cartes, etc. 

Cette activité est organisée en référence au Jour de la Terre 
célébré le 22 avril. 

Lise Laforest 
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Périple de six ans 

Me voilà rendue à la fin du voyage, un périple qui 
a duré six ans. Vous représenter au Conseil 
d’administration de l’AREQ, siéger au Conseil 
régional, cela a été une tâche très importante 
pour moi. Comme présidente régionale, 
rencontrer les membres dans leur milieu, 
échanger, fraterniser avec eux, fut très 
enrichissant. Il s’est développé au fil des ans de 
franches camaraderies avec beaucoup de 
personnes rencontrées lors des différentes 
activités organisées dans les secteurs. 

Être présente lors des rencontres régionales des 
représentants sectoriels de comités me permettait 
de connaître et d’apprécier ces personnes qui 
acceptaient de donner bénévolement de leur 
temps pour aider leurs consœurs et confrères à la 
retraite.  

En Montérégie, nous pouvons clamer haut et fort 
que nous sommes une région vivante et active sur 
tous les plans. Les responsables régionaux et 
sectoriels de comités savent informer et 
intéresser les gens dans les différents dossiers 
défendus par l’AREQ. 

Réalisations 

Comme réalisation, citons la semaine « Sans mon 
sac de plastique » qui fut une réussite complète. 
Cette activité a monopolisé, sensibilisé et 
rassemblé l’ensemble des membres dans les 
secteurs. Les retombées médiatiques furent 
nombreuses.  

Les gains faits dans le dossier « Frais accessoires » 
furent possibles grâce à la dénonciation et au 
travail des personnes ressources du dossier de 
l’action sociopolitique. 

Que dire des comités de la condition des femmes 
et de la condition des hommes ? Le comité de la 
condition des femmes met en évidence des sujets 
interpellant les femmes à différents niveaux. Il 
faut continuer à briser les tabous et réclamer 
l’égalité hommes-femmes.  

L’AREQ a permis d’instaurer 
la Journée de l’homme. Le 
comité régional fut très actif 
dans ce dossier. Je peux 
vous affirmer que cette idée 
est issue de la région. Il y a 
maintenant des comités dans 
chaque secteur et ils sont 
proactifs dans leur milieu.  

Congrès 2017 

Nous nous dirigeons vers le congrès 2017. Les 
personnes déléguées devront voter sur les 
modifications aux Statuts et règlements de l’AREQ 
et donner le ton aux orientations pour le prochain 
triennat. Ils devront proposer des orientations 
réalistes et réalisables. Les vœux pieux devront 
être mis de côté. Il faudra penser aux membres 
des conseils sectoriels et aux responsables 
sectoriels des comités qui devront mettre en 
œuvre ces orientations dans leur plan d’action. 

Bénévolat à l’AREQ 

L’AREQ est une belle famille et je suis fière de la 
représenter. Mon travail de bénévole à l’AREQ ne 
s’arrêtera pas lors de l’assemblée générale 
régionale, car je vais solliciter un mandat au 
poste de secrétaire de l’Association lors du 
congrès. J’ai à cœur le bien-être des membres de 
l’AREQ et des personnes aînées et j’ai encore de 
l’énergie et du temps à leur consacrer. 

Remerciements 

Merci pour ces six années passées à vous côtoyer ! 
Merci pour la richesse que vous m’avez apportée 
lors des différentes rencontres ! Donner de mon 
temps pour vous a été un réel bonheur et un grand 
enrichissement. J’espère pouvoir vous rencontrer 
lors des différentes activités de vos secteurs, car 
vous serez toujours précieux pour moi ! 

MERCI ! MERCI ! MERCI ! 

Christiane Potvin-Lapalme 

 
 

Souvenirs Mot de la présidente régionale 
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Souvenirs Hommage   

Lors du Dîner du Nouvel An, le conseil sectoriel a honoré deux 
membres du secteur Bas-Richelieu : Francine Mercier-Abel comme 
Femme de l’année et René Mineau comme Homme de l’année. 

Ils ont été choisis d’abord pour leur parcours de vie, il va sans 
dire, mais aussi parce qu’ils sont deux rouages très importants de 
notre secteur.  

Francine Pepin-Jutras et Ginette Ducharme les ont présentés. 
Voici leur hommage très mérité. 

Colette Gauthier 

 

En reconnaissance de sa contribution et de sa 
disponibilité au sein de notre secteur, les membres  
du conseil sectoriel ont été unanimes pour décerner le 
titre de Femme de l'année 2017 à madame Francine 
Mercier-Abel. 

Dès le début de sa retraite en 2015, elle s'est impliquée 
dans différents postes. Professionnelle et dévouée à la 
cause, elle a occupé à deux reprises le poste de 1re 

vice-présidente au conseil de notre secteur. Dans cette 
fonction, elle a mis en valeur ses qualités d'analyse, de 
bon jugement et d'atteinte d'objectifs au service des 
membres.  

Sa collaboration s'est ensuite orientée vers le dossier de 
la condition des femmes et elle s'est fait un devoir de 
transmettre un compte-rendu fort intéressant sur ce 
sujet discuté aux réunions régionales. Rationnelle et 
compétente dans le résumé de sujets élaborés et dans 
l'expression de son opinion, elle participera pour une 
troisième fois au congrès provincial de l'AREQ à Lévis. 

Actuellement et plus concrètement, Francine poursuit 
son implication dans la distribution et la compilation des 
billets en vente pour chacune des activités. Si vous 
désirez un billet ou une information, elle vous 
accueillera et vous répondra avec tout l'entregent et la 
sociabilité qu'on lui connaît. 

Francine, c'est une femme de conviction mais aussi une 
femme au grand cœur, aimante et dévouée envers sa 
famille. Avec Martial, son époux, elle a mis au premier 
plan l'éducation de ses deux filles, Julie et Kati, leur 
bonheur ainsi que la transmission de valeurs familiales 
qui constituent un héritage pour la vie. Maintenant, 
fière de ses deux petits-enfants, Émile et Alice, elle les 
comble de son attention et de sa tendresse. 

Félicitations à Francine, elle mérite ce titre de Femme 
de l'année de notre secteur. 

Merci pour son travail apprécié de tous les membres. 

Francine Pepin-Jutras 

Hommage à Francine Mercier-Abel 

Francine Mercier-Abel et René Mineau. 



 
 

Souvenirs Hommage 

Lors du Dîner du Nouvel An alors que je participais 
à l’activité et à la conférence de Me Ménard sur les 
soins de santé, le conseil sectoriel me fit l’immense 
honneur de me nommer FEMME DE L’ANNÉE.  

Francine Jutras a rempli avec diligence et 
conviction le mandat de me rendre cet hommage. 
Ce fut très touchant.  

Je tiens à remercier les membres du conseil de 
m’avoir manifesté cette reconnaissance inattendue, 
car SERVIR pour moi est un plaisir. J’espère pouvoir 
encore rendre le plus de personnes heureuses par 
mon implication et mon engagement.  

Émotive, je le fus ce jour-là et j’en garde un 
souvenir impérissable. 

Francine Mercier-Abel 

Remerciements HOMME DE L’ANNÉE ? J’avoue que j’en suis surpris.  

C’est vrai que je suis assez impliqué à l’AREQ, mais il y en 
a tellement d’autres qui le sont aussi. Et puis, dans mon 
implication, j’y trouve déjà une grande satisfaction, alors 
si j’ajoute la reconnaissance qui m’est allouée avec cette 
nomination, voilà que j’en suis ému et très honoré.  

Si on apprécie ma participation à l’AREQ, c’est sans aucun 
doute parce que je suis entouré de personnes inspirantes et 
efficaces que j’aimerais ici remercier. D’abord, merci aux 
membres du conseil avec qui j’éprouve bien du plaisir à 
travailler. Merci à Colette Gauthier pour son implication, sa 
disponibilité et son efficacité. Merci à Francine Mercier-
Abel ainsi qu’aux téléphonistes qui sont une aide précieuse 
pour la vente des billets. Merci à tous les autres bénévoles 
sans qui on n’y arriverait pas. Merci aux membres de notre 
secteur qui sont tellement sympathiques.  

Merci à Ginette Ducharme pour son texte qui m’a rappelé 
des souvenirs d’enfance et d’adolescence. Merci à son 
complice, mon frère Luc.  

René Mineau 
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Comme responsable du comité de la condition des 
hommes, il me fait plaisir de vous parler de notre 
Homme de l’année.  

J’ai fait un acrostiche à partir de son nom, René Mineau. 

R → Rigoureusement opposé au gaspillage… 
L’argent du secteur est en bonnes mains…, c’est 
mon assistant ! 

E → Économe… 
À l’adolescence, avec des bouts de bois, il a déjà 
fait un lit à trois étages… pour agrandir la 
chambre des gars. 

N → Non-conformiste…  
Il porte une sacoche !… 

E → Énervant… 
Pré-adolescent et avec des bouts de bois 
(encore…), de vieux draps et des vêtements, il a 
construit une maison hantée d’où il faisait surgir 
fantômes et personnages louches ! 

M → Mère Teresa…, non, disons plutôt Magique… 
Enfant, il organisait des messes comme une pièce 
de théâtre !…, préparation future pour de 
nombreux rôles (Le Malade imaginaire, Duplessis) 
et pour de la mise en scène, comme quoi la 
religion mène à tout. 

I  → Inventif… 
Pour avoir le célèbre toupet des Beatles, il plaçait 
du Scotch Tape sur ses cheveux pour dompter les 
frisettes. 

N → Naturellement dévoué et serviable… 
Ses élèves de dessin technique et d’informatique, 
ses frères et sœurs, ses amis de La Doublure, et 
nous, les membres du conseil sectoriel, sommes 
en mesure d’en témoigner. 

E → Éclectique… 
Il aurait pu devenir aussi prisé que mon coiffeur, 
et, qui sait, être le couturier de Céline. 

A → Aimant beaucoup rire… 
Aimant les défis, il est à l’aise avec les nouveaux 
gadgets électroniques. 

U → Unanimement élu par le conseil comme Homme de 
l’année… 
Unanimement apprécié de tout le monde. 
Et, unanimement, nous espérons que le mot de 
remerciement ne sera pas trop long. 

René, nous t’aimons beaucoup, je t’aime beaucoup. 

Ginette Ducharme  

Hommage à René Mineau 



Activités dans notre secteur à l’hiver 2017 
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Souvenirs Activités réalisées   

Dîner du Nouvel An 

Souhaits de bonne année, malgré le rhume. 

Conférence de Me Jean-Pierre Ménard sur nos droits face au 
système de santé. 

Excellent repas… malgré l’absence de gâteau au chocolat !!! 

Présentation de notre Femme de l’année, Francine Mercier-
Abel, par une consœur et amie, Francine Pepin-Jutras, 
présentation toute de tendresse et d’émotion. 

Présentation de notre Homme de l’année, René Mineau, par 
Ginette Ducharme qui a rappelé des souvenirs d’enfance 
cocasses à René. 

Et chacun est reparti dans la bonne humeur ! 

Ginette Ducharme 

Croyez-le ou non…, ce jour-là, j’avais trois activités prévues : 
dès 9 h la rencontre du comité de la retraite à Longueuil, à 
12 h le repas à la cabane à sucre du secteur et, finalement, à 
13 h 30 une conférence intéressante de l’UTA…, rien de moins ! 

La nature s’est chargée de tout ! J’étais clouée au lit ! 

Pour savoir si tout s’est bien passé, consultez celles et ceux qui 
ont participé ! 

Ginette Ducharme 

Cabane à sucre 



 
 

Souvenirs Activités réalisées 
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Le mardi 18 avril se tenait l’assemblée générale 
sectorielle à la salle William-Jacques.  

Aussitôt le quorum constaté, les différents intervenants 
(président, trésorier, responsables de comité) ont 
présenté le rapport de leurs activités de l’année.  

Lors des élections, Ginette Ducharme a été élue 
présidente (elle avait démissionné de son poste de 
trésorière avant la tenue du scrutin), Albert Khelfa a été 
élu 2e vice-président, Michel Sporgitas trésorier et Paul 
Martin secrétaire. Lors de la réunion du conseil sectoriel 
du 24 avril, le poste de 2e conseiller ou conseillère 
demeuré vacant a été comblé par Madeleine Carrière. 

La délégation du secteur Bas-Richelieu au congrès 2017 
sera composée de sept membres puisque notre secteur 
comptait 653 membres au 31 décembre 2016. 
L’assemblée a entériné le choix fait à l’assemblée 
générale 2016 : Ginette Ducharme, Colette Gauthier, 
Liliane Hardy, Francine Mercier-Abel, René Mineau, Jean 
Claude Tellier et Yvette Proulx-Bonin. Ces membres ont 
assisté aux trois réunions préparatoires, une dernière 
réunion se tiendra le 19 mai à Boucherville. 

Le buffet froid servi par Traversy Traiteur à la suite de 
l’assemblée était délicieux ! 

Colette Gauthier 

Assemblée générale sectorielle 

Ce fut parfait, paraît-il !!! 

Ben non, je n’ai pas pu y 
assister…, j’étais sollicitée 
comme aide à domicile par 
mon mari opéré au genou. 

J’y serai l’an prochain, 
bien sûr. 

J’espère que Monique 
Fortin vous a bien gâtés ! 

Ginette Ducharme 

Dîner-Cupidon 



Souvenirs Activités réalisées   
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Voyage à Trois-Rivières 
Le 5 mai, c'est sous une fine pluie que nous sommes 
partis en autobus de luxe pour notre destination, 
Trois-Rivières. 

Dès notre arrivée, quelques personnes audacieuses sont 
allées marcher le long du fleuve malgré le ciel 
menaçant. Le fleuve et la rivière Saint-Maurice étaient 
gorgés d'eau, mais l'environnement valait le coup d'œil. 

Notre première découverte était Boréalis, Centre 
d’histoire de l’industrie papetière, qui en avait long à 
dire ! Scindé en deux, le groupe a pu explorer le musée 
et fabriquer une feuille de papier à tour de rôle sous la 
supervision de deux jeunes guides qui connaissaient le 
papier ! Plusieurs se sont bien amusés et ont rapporté le 
fruit de cette expérience.  

Une promenade dans le port était prévue, mais le temps 
était à la pluie, alors l'apéro a été le bienvenu pour la 
plupart d'entre nous. 

Nous étions attendus au restaurant La Maison de 
Débauche par le Carlito pour 17 h. Tous étaient au 
rendez-vous et un très bon repas a été servi. 

Dernière étape de cette activité, la salle J.-Antonio-
Thompson où nous avons assisté à un concert présenté 
par l’un des plus prestigieux big bands du monde, le 
Glenn Miller Orchestra.  

Saxophones, trompettes, clarinettes, trombones, piano, 
batterie, basse, vocaliste féminine et chanteur/crooner 
ont ramené ces indémodables airs dansants et chantants 
tels que In the Mood, Moonlight Serenade, Chattanooga 
Choo Choo et plusieurs autres. 

Le retour s'est fait sous la pluie, mais avec un brin de 
soleil dans notre cœur. 

Michelle Bertrand, Serge Péloquin et Johanne Seers 

Merci à Bernard Delisle pour les photos. 
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Hommage à Jean Claude Tellier 
À Jean Claude, un grand merci pour avoir assumé la 
présidence du secteur pendant ces trois années. 

Je sais le nombre d’heures de travail et le dévouement 
que cela nécessite et je connais aussi sa disponibilité 
pour accompagner les responsables des comités. Il était 
toujours prêt à rendre service, toujours présent pour 
accueillir les membres lors des activités, toujours 
soucieux du bien-être de chacun, toujours de bonne 
humeur malgré les petits problèmes occasionnels et 
plein d’idées pour attirer les membres aux activités et 
conférences. 

Au nom de tous les membres et en mon nom personnel, 
je lui souhaite beaucoup de bonheur dans ce qu’il 
entreprendra et du bon temps en bateau, à vélo ou en 
patins à roues alignées. 

Ginette Ducharme 

Hommage à Monique Fortin 
Monique Fortin fut au conseil sectoriel une dizaine 
d'années occupant différents postes.  

Elle restera pour nous une personne soucieuse des 
autres. Ses petites gâteries : chocolats, biscuits faits 
maison, amandes et ses belles pensées nous 
manqueront.  

À chacune de nos activités, ses magnifiques créations 
ornaient et égayaient les tables de nos repas. 
Négociatrice, elle savait obtenir le meilleur prix et le 
meilleur repas de la part des traiteurs. 

Toujours prête à embarquer dans de nouveaux projets, 
elle trouvait le bon mot pour nous encourager. Pour 
cela, UN GROS, GROS MERCI… 

Je lui souhaite du bon temps avec Jean-Guy et sa 
famille. Quand elle viendra nous voir, elle sera toujours 
la bienvenue. 

Lise Laforest 

Hommage à Claudette Larouche 
En 2011, lorsqu’elle est arrivée au conseil sectoriel, je 
ne connaissais pas Claudette. Mais il m’a fallu très peu 
de temps pour découvrir à quel point elle est humaine, 
généreuse, attentive et, de toute évidence, allergique 
aux conflits. Lorsqu’une situation devient corsée, elle 
prend un ton calme pour exprimer sa position et du 
coup, elle détend l’atmosphère. Son attitude positive 
est très appréciée.  

Malheureusement, elle va nous manquer puisque 
Claudette quitte le conseil. On ne peut que respecter 
son choix, même si on aurait souhaité qu’elle passe 
encore plusieurs années avec nous.  

Merci à Claudette pour ces années où elle s’est 
impliquée au conseil sectoriel. Merci pour son travail 
impeccable, sa disponibilité et son respect en toute 
occasion. 

René Mineau 

Claudette Larouche, Jean Claude Tellier et Monique 
Fortin ont œuvré au conseil sectoriel pendant un ou 
deux mandats de trois ans au même poste. Ils n’ont pas 
renouvelé leur mandat lors de l’élection à l’assemblée 
générale sectorielle du 18 avril 2017. Trois collègues du 
conseil sectoriel témoignent de leur appréciation. 

Grand merci à Nicole Guèvremont !  

Pendant plusieurs années, elle s’est 
chargée d’organiser l’Expo-Arts, 
c’est-à-dire communiquer avec les 
artistes, artisanes et artisans pour 
les inviter à exposer et planifier 
l’organisation matérielle, ce qui 
n’est pas peu dire. 

Eh oui ! Nicole a tiré sa révérence et 
si l’activité de l’Expo-Arts est encore 
là cette année, nous le devons à 
Danielle Champagne qui en a accepté 
la responsabilité.  

Bienvenue à Danielle Champagne ! 

Le conseil sectoriel 



Le rapport des activités 2016-2017 de chacun des comités sectoriels a 
été déposé lors de l’assemblée générale sectorielle du 18 avril 2017. 

Vous les trouverez aux pages 12, 13 et 14. 

Condition des femmes 
Le 8 mars dernier au Biophare de Sorel-Tracy à l’occasion de la Journée de la 
femme, madame Louise Biron a bénévolement accepté de nous entretenir du rôle 
important joué par les Filles du Roy en Nouvelle-France. Leur détermination, leur 
sens des affaires et leur débrouillardise ont contribué à l’implantation d’un peuple.  

 
 
 
 

Le 21 mars, le comité régional de la condition des femmes 
s’est réuni à Saint-Hubert. À cette occasion, madame Rachel 

Fortin, intervenante psychosociale, a 
présenté une conférence sur la violence 
conjugale. Elle a développé, notamment, les 
thèmes suivants : les différentes formes de 
violence, la perte d’estime de soi et 
l’importance de développer une relation 
égalitaire. 

Le livre Le féminisme distribué par les 
Éditions Lettres en main a été offert aux 
membres présents à l’assemblée générale. 

Madeleine Carrière et Lorraine Duplin 

Environnement et développement durable 

Le comité est composé de Monique 
Fortin et moi-même. 

Nous avons débuté l’année 2016-2017 
en recevant les responsables des 
comités sectoriels de la Montérégie et 
la présidente régionale, madame 
Christiane Potvin-Lapalme, pour une 
visite du Biophare (deux expositions 
agricoles). Cet événement fit connaître 
notre belle région et ses possibilités à 
l’aube du 375e de Sorel-Tracy. 

Le 4 novembre, j’ai participé à un 
ralliement populaire à Drummondville 
contre le projet de loi 106 sur les 
hydrocarbures.  

J’ai participé aussi à deux réunions, la 
première avec les élus municipaux et M. 
Langelier, conférencier et fervent 

défenseur des droits environnementaux. L’autre réunion, 
en mars dernier, était l’assemblée générale du 
Regroupement citoyen contre les bitumineux et pour le 

développement durable. C’est rassurant de voir que ces 
gens s’impliquent autant. 

Le 9 novembre, nous avons organisé une manifestation 
avec pancartes aux portes de différentes épiceries de la 
région afin de sensibiliser les gens à utiliser des sacs 
recyclables. Un gros merci aux gens qui se sont joints à 
nous. 

Le 14 juin aura lieu un bazar écologique avec jeux de 
société au Parc régional des Grèves de 13 h 30 à 16 h 30. 
Tous sont invités, voyez les détails dans ce bulletin à la 
page 4.  

Concernant notre marche, nouveauté cette année, nous 
nous joindrons au Club de marche du Parc régional des 
Grèves. C’est possible d’y aller à l’année, le dimanche 
et le lundi de 10 h à 11 h 30.  

P.-S. — Pour votre « party vert » (vers l’été), achetez la 
bière écologique Coule pas chez nous ! vendue à La 
Grange à Houblon, 222 boulevard Poliquin à Sorel-Tracy. 
Un dollar sera versé à la cause environnementale. 

Lise Laforest  
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Bulletin La Dernière Craie 

Plusieurs chroniques ou textes 
tardent à arriver chez Colette 
Gauthier, ce qui complique sa tâche 
pour la mise en page. Une remise 
des textes à temps sera fort 
appréciée par celle qui met des 
heures à finaliser ce travail 
minutieux. 

Pour un bulletin accrocheur, Danielle 
contacte personnellement des 
chroniqueurs susceptibles de développer le thème de 
notre bulletin. Plusieurs hésitent à accepter, mais 
quand nous découvrons le résultat dans le bulletin, le 
souvenir personnel pique notre curiosité et l’émotion 
transmise est toujours au rendez-vous pour le lecteur. 
Alors, n’hésitez pas à partager votre expérience avec 
nous dans vos mots.  

Merci pour l’implication passée ou à venir.  

Liliane Hardy 

Retraite 

Le RREGOP a été créé en 1973 à l’issue d’une ronde de 
négociations avec le Front commun. Des modifications 
ont été apportées lors de négociations subséquentes, 
soit par entente, soit par décret. 

Lors de la dernière négociation (2014), le Front 
commun a décidé de ne pas présenter de demande sur 
la retraite pour mieux résister aux demandes 
patronales pressenties. La revendication de l’AREQ 
d’abaisser de 20 % à 10 % le niveau  de surplus 
nécessaire pour avoir accès à 50 % d’indexation pour les 
années 1982 à 1999 n’a pas été prise en considération. 

Questions importantes à poser :  
 - Peut-on envisager une approche nouvelle pour faire 

avancer le dossier ?  
 - À ce jour, quelle est la perception de nos membres 

envers le dossier de l’indexation ? 

L’AREQ revendique depuis longtemps une table de 
travail avec le gouvernement. La réponse du 
gouvernement à notre demande récente est une 
« tribune de discussion » ouverte à plusieurs groupes. 
On attend toujours la convocation pour une deuxième 
rencontre. 

Il nous reste à envisager des moyens pour lutter contre 
la perte du pouvoir d’achat chez nos membres et les 
personnes aînées. 

Ginette Ducharme 

Voyages 
Serge Péloquin présente le bilan financier du comité 
des voyages pour la période s’échelonnant du 1er avril 
2016 à la fin juin 2017. Celui-ci indique un surplus 
anticipé de 5 179,31 $ en fin d’année 2017. 

Activités organisées en 2016-2017 : 

1) 18 mai 2016 
- Visite guidée de la basilique Notre-Dame 
-  Souper à l’Usine de Spaghetti 
-  Spectacle à l’OSM avec Patrick Bruel 

2) 7 décembre 2016 
-  Édifices de Montréal et décorations de Noël  
-  Souper à l’Institut de tourisme et d’hôtellerie 
 - 2016 revue et corrigée au Théâtre du Rideau Vert 

3) 5 mai 2017  
 - Visite guidée de Boréalis à Trois-Rivières 
 - Souper à La Maison de Débauche par le Carlito 
 - Genn Miller Orchestra à la salle J.-Antonio-Thompson 

Michelle Bertrand, Johanne Seers et Serge Péloquin 

Condition des hommes 
En faisant un retour sur l’année 
2016-2017, on se rend bien compte que 
ce n’est pas toujours facile d’intéresser 
les hommes à se réunir. Deux solutions 
sont envisagées pour remédier : d’abord 
essayer de contacter les nouveaux 
membres qui étaient actifs syndicale-
ment et peut-être fusionner les comités 
de la condition des femmes et de la 
condition des hommes…, tous ne sont 
pas d’accord, bien sûr ! 

Si rien ne s’améliore, que faudra-t-il faire ? Après tout, 
je ne peux pas rester responsable de la condition des 
hommes encore longtemps. 

La Journée de l’homme est le 19 novembre et, comme 
par les années passées, le secteur Haut-Richelieu orga-
nise une rencontre au Fourquet Fourchette. Y partici-
perons-nous ? Ou déciderons-nous, comme cette année, 
de fêter notre Femme et notre Homme de l’année à 
l’activité de janvier ? 

Le nouveau comité sectoriel devra se pencher sur la 
question et, peut-être, organiser des activités plus cen-
trées sur les hommes comme le projet d’Abécédaire du 
Haut-Richelieu. C’est à suivre… 

Ginette Ducharme 
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Un tirage national a été organisé par la Fondation Laure-Gaudreault au niveau national. La vente de billets a été un 
franc succès. Le tirage se fera au congrès de l’AREQ qui se tiendra à Lévis à la fin mai. 

Le 3 avril se tenait le 2e Bureau régional au Syndicat de Champlain à Saint-Hubert. Il fut question de l’assemblée 
générale de la FLG au restaurant l’Ancêtre, chemin Chambly, le 28 avril. La réunion sera suivie d’un dîner-bénéfice. 
Notre président national. M. Robert Gaulin, sera présent. Il y aura remise d’un certificat « Membre émérite » à deux 
récipiendaires pour leurs nombreuses années de bénévolat au sein de la fondation.  

N’oublions pas que la Fondation Laure-Gaudreault vient en aide à nos semblables. 

Ginette Pelletier 

Le comité de sélection servant à étudier les 
demandes financières des différents secteurs de la 
Montérégie a eu lieu le 17 mars 2017. Celles des 
organismes suivants ont été acceptées : 

 Atelier sur les sciences physiques ........................ 350 $ 

 Centre d’action bénévole du Bas-Richelieu ......... 800 $ 
 Association de la déficience intellectuelle  

région de Sorel-Tracy ................................................. 800 $ 

Les chèques seront remis aux organismes à une 
date ultérieure. 

Tout d’abord, je vous transmets le rapport annuel pour l’année 2016 des sommes 
d’argent amassées lors des activités pour la Fondation Laure-Gaudreault que j’ai 
présenté lors de l’assemblée annuelle de la Montérégie. 

Contribution du secteur Bas-Richelieu pour l’année 2016 

Contribution volontaire lors du Brunch du Nouvel An .....  180,00 $ 

Tirage d’un tableau offert par Denise Léger ...........................  370,00 $ 

Profit lors du rallye pédestre à Saint-Ours ...............................  469,84 $ 

Quête lors de la Messe du Souvenir ............................................  107,50 $ 

Tirage partage lors du Dîner de Noël ..........................................  227,00 $ 

Vente de livres ..........................................................................................  156,30 $ 

Contribution du secteur (1 $ par membre) .............................  653,00 $ 

Vente de garage ........................................................................................   54,00 $ 

Vente de bouteilles .................................................................................   12,00 $ 

Total .............................................................................................................  2 229,64$ 
 

Je remercie tous les membres qui ont été généreux.  

Fondation Laure-Gaudreault 

Rente de retraite 
À titre de nouveau responsable pour le comité de 
la retraite, voici un petit commentaire sur la 
désindexation. 

Pour la première fois, en cette année 2017, des 
enseignants et enseignantes embauchés en 1982 
prendront leur retraite après 35 années de service. 
Malheureusement pour eux, ils n’auront pas 
d’années calculées à pleine indexation.  

Pourtant, les taxes et impôts suivent l’inflation. 
Alors, pourquoi accepterions-nous de poursuivre 
cet appauvrissement collectif ? 

Paul Martin 

Assurance collective 
Si un nombre suffisant de membres désire avoir un séance 
d'information, je pourrai avoir une personne ressource pour 
donner des explications techniques. 

Albert Khelfa 

Courrier électronique 
390 membres sur 653 reçoivent un courriel leur annonçant 
l’activité mensuelle, le bulletin, un voyage ou le décès d’un 
membre ou d’un proche d’un membre.  

Pour être sur la liste électronique du secteur, envoyez un 
message à colettegauthier20@videotron.ca. 

Site Web du secteur  

Adresse : areqbas-richelieu.ca 

Responsable : Michel Sporgitas 

Voyez des historiques, le bulletin et les photos des 
activités. 

Liste des membres 
Depuis septembre 2016, Guy Bergeron, Jacques Brouard, 
Yvette Denis, Danielle Giguère, Nicole Grenon, Céline 
Larouche, Hélène Liessens, Jean-François Ménard, Guy 
Péloquin, Claude Tatlock, Raymond Wilkie et Paula Smaers 
ont adhéré à l’AREQ secteur Bas-Richelieu. 

Colette Gauthier 



Conseil sectoriel Présidente : Ginette Ducharme 

1er vice-président : René Mineau 

2e vice-président : Albert Khelfa 

Trésorier :  Michel Sporgitas 

Secrétaire :  Paul Martin 

1re conseillère :  Lise Laforest 

2e conseillère :  Madeleine Carrière 

Liste des membres  Colette Gauthier  

Chaîne téléphonique  Colette Gauthier  

Chaîne électronique  Colette Gauthier  

Site Internet sectoriel  Michel Sporgitas 

Bulletin La Dernière Craie Ginette Ducharme 

Danielle Duchesneau  

Colette Gauthier  

Liliane Hardy  

Richard Jutras  

Charlotte Lessard 

Distribution du bulletin Ghyslaine Côté 

Envoi du bulletin par la poste René Mineau 

Photographie Richard Jutras 

Fondation Laure-Gaudreault Ginette Pelletier 

Action sociopolitique Jacqueline Lacoste 

Condition des femmes  Madeleine Carrière  

Lorraine Duplin 

Condition des hommes  Michel Sporgitas 

Retraite  Paul Martin 

Environnement et développement durable 

Lise Laforest  
Monique Fortin  

Assurance collective Albert Khelfa 

Cartes d’anniversaire  Danielle Paré 

Voyages Michelle Bertrand 

Serge Péloquin 

Johanne Seers 

Messe du Souvenir  Gisèle Chalifoux-Martin 

Expo-Arts  Danielle Champagne  

Collecte des paiements  Gisèle Chalifoux-Martin 

Francine Mercier-Abel 
René Mineau 
Francine Pepin-Jutras 

Téléphonistes  

1. René Mineau 

2. Suzanne Bérubé 

3. François Benoît  

4. Chantal Cardin  

5. Huguette Descheneaux 

6. Ginette Ducharme 

7. Ghyslaine Côté  

8. Yvette Proulx-Bonin  

9. Ghislaine Vouligny-Lupien 

10. Monique Fortin 

11. Hélène Bergeron 

12. Louise Théroux-Saint-Jacques 

13. Ginette Mondoux 

14. Ginette Pelletier 

15. Lise Laforest 

16. Céline Pelletier 

17. Denyse Bergeron-Péloquin 

18. Rachel Valois 

19. Francine Mercier-Abel 

20. Josée Clément  

21. Jeanne d'Arc Mac Beth  

22. Lise Laforest 

23. René Mineau 

24. Marielle Martin 

25. Murielle Guertin 

26. Marjolaine Farley 

27. Marie Rochefort-Campeau 

28. Céline Cartier 

29. France Joyal 

30. Jeannette Villeneuve 

31. Francine Pepin-Jutras 

32. Gisèle Chalifoux-Martin 

33. Colette Courchesne-Maillette 

34. Huguette Blanchard-Brouillard 

Voici le nom des bénévoles qui œuvrent actuellement au 
sein de l’AREQ secteur Bas-Richelieu. Ces membres sont les 
rouages essentiels au bon fonctionnement de notre secteur. 

Colette Gauthier 

 15  Volume 26—Numéro 3 

 
 

Souvenirs Bénévolat 



 16  La Dernière Craie—Mai 2017 

Souvenirs Rencontre   

Albert Khelfa s’est confié en 
toute simplicité en faisant un 
retour sur son vécu riche et 
diversifié. 

Originaire du Caire, il passe sa 
jeunesse et son adolescence au 
sein d’une famille qui faisait 
partie de la minorité catholique. 
Il fait ses études à l’école privée 
et s’oriente en chirurgie dentaire. 

En 1969, il choisit de venir au Canada. Il habite alors à 
Montréal. C’est à ce moment qu’il vit certaines 
difficultés à s’intégrer dans son domaine professionnel à 
cause des contraintes et exigences du Collège des 
dentistes. Il se dirige alors vers l’enseignement qui lui 
offre beaucoup d’opportunités. 

À cette époque, monsieur Réal Bertrand fait du 
recrutement pour la Commission scolaire régionale 
Carignan. Il rencontre Albert et l’engage comme 
enseignant en biologie à l’école Didace-Pelletier sous la 
direction de madame Réjeanne Leduc et de son adjoint 
monsieur Claude Rompré. Une belle aventure débute. 
Albert s’intégre à son nouveau milieu et passe de belles 
années au sein d’une équipe dynamique. 

À l’école Didace-Pelletier, l’humour fait partie des 
petits bonheurs. On m’a raconté qu’un jour, alors 
qu’Albert était au travail avec ses élèves, un groupe de 
professeurs s’est présenté dans sa classe pour mesurer 
les tableaux afin de vérifier s’ils étaient conformes aux 
règles du ministère et ce, sur l’ordre de madame Leduc. 
Intrigué mais bon joueur, il les a accueillis pour se 
rendre compte qu’on lui jouait un tour. À la fermeture 
de Didace-Pelletier, il va poursuivre sa carrière à l’école 
Fernand-Lefebvre. Comme enseignant, il s’investit dans 
la cause syndicale. Il est délégué, puis vice-président et 
président du conseil des délégués de l’époque. 

Avec madame Leduc et son époux Jean-Louis, il se tisse 
une belle amitié dont il garde un excellent souvenir. 
Dans le site commercial de madame Leduc, il opère la 
parfumerie La Marquise.  

Il s’implique dans le Club Richelieu. Il en devient 
président en 1980-1981. Il apprécie l’implication sociale 
qui existe au sein de ce groupe.  

En 1976, après la sanglante défaite du Parti libéral, 
monsieur Leduc lui demande d’assister à l’assemblée 

générale pour remettre sur pied le parti afin d’élire un 
nouvel exécutif. Par amitié pour lui, il y assiste. Comme 
seulement cinq membres sont présents, il est élu par la 
force des choses. Il sera président de la Commission 
politique. Responsable et travailleur, il apprivoise le 
parti, son programme, ses objectifs. Il met en place une 
équipe de bénévoles dévoués qui font augmenter le 
nombre de membres. Entre 1981 et 1985, on passera de 
1000 à 4000 membres. On croit en lui, il sait convaincre 
sans fracas.  

En 1981, il devient président de l’association libérale, on 
le sollicite pour se présenter candidat aux prochaines 
élections. Il accepte et après une convention serrée au 
Colisée Cardin rempli de partisans, il gagne son pari et 
le candidat devient député. Il obtiendra un deuxième 
mandat, mais en 1994, il perd aux mains de monsieur 
Simard. Riche de son expérience, il est fier d’avoir 
œuvré avec monsieur Robert Bourassa en qui il reconnaît 
un homme de vision et de justice sociale exceptionnelle. 
Ce fut pour lui des années intenses et très formatrices.  

Par la suite, il retourne à l’enseignement jusqu’à ce que 
la maladie l’oblige à prendre sa retraite. 

Quelque temps plus tard, il reprend le collier dans un 
autre domaine. Il intègre un bureau de transferts 
technologiques, de formation et de financement 
d’entreprises. Ce travail l’oblige à voyager dans 
plusieurs pays et lui fait vivre une autre expérience 
enrichissante.  

En 2015, il devient retraité à temps plein. Il apprécie la 
vie. Comme ses amis en témoignent, Albert a une petite 
particularité bien à lui, il est toujours au volant d’une 
voiture à transmission manuelle.  

Il demeure une personne qui inspire la confiance et on 
fait encore appel à ses services comme conseiller pour 
différents groupes sociaux et politiques.  

Amateur de belle musique, il faut le suivre sur Facebook 
pour revivre avec un peu de nostalgie les romances d’un 
autre temps.  

Fidèle à ses amis, c’est avec plaisir qu’il aime les revoir.  

Albert est un homme sensible et généreux que j’ai eu le 
plaisir de vous présenter. 

Chantal Cardin 
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Souvenirs Fiers de nos origines 

« Ici repose la plus noble réalisation de Dieu,  
un honnête homme » 

Cette épitaphe se trouve inscrite sur la pierre tombale 
de Wolfred Nelson, dit Le loup rouge.  

Dans l’histoire de Saurel, Sorel 
ou Sorel-Tracy, comme vous 
voulez, des citoyens sont sortis 
du rang. Ils s’illustrèrent dans 
la vie publique, entre autres 
parce qu’ils ont su développer, 
entretenir et faire profiter 
leurs concitoyens de leurs 
connaissances, de leurs talents 
et de leur dévouement. Ce fut 
le cas de l’un d’eux, Wolfred 
Nelson, fils d’un loyaliste 
irlandais forcé de s’exiler au 
Bas-Canada (aujourd’hui le 
Québec) lors de la guerre 
d’indépendance des États-Unis.  

Ceux et celles qui ont étudié notre histoire nationale ont 
retenu que Wolfred Nelson était le chef des troupes 
patriotes à la bataille de Saint-Denis (22 novembre 1837) 
lors des troubles ou rébellions de 1837-1838. Il en fut le 
vainqueur. 

Mais sa vie, ses actions ne se limitent pas seulement à ce 
fait d’armes. Sorelois d’adoption, Wolfred Nelson a été 
engagé et affairé dans sa vie. Le tout a débuté chez 
nous, dans le bourg William-Henry, aujourd’hui 
Sorel-Tracy. Il serait intéressant d’en savoir davantage 
sur ce personnage haut en couleur. Dans le cadre du 375e 

anniversaire de Sorel-Tracy, il est pertinent de se 
renseigner : 

 À l’âge de 3 ans, en 1794, sa famille déménagea de 
Trois-Rivières à William-Henry, car son père y obtint 
un poste d’instituteur. 

 À 14 ans, il fut mis en apprentissage chez le docteur 
C. Cartel (Sorel). Il reçut son permis de médecin en 
février 1811. À l’époque, il n’y avait pas d’école de 
médecine.  

 En 1827, il se porta candidat dans la circonscription 
de William-Henry pour le Parti patriote et fut élu. 

 Dans les années 1830, il établit une distillerie à 
Saint-Denis, obtint la charge de juge de paix et se 
remit à la pratique de la médecine.  

 Un des principaux chefs du Parti patriote lors des 
rébellions de 1837-1838, il mena ses troupes à la 
victoire à Saint-Denis. Par la suite, les autorités 
anglaises l’arrêtèrent ; il fut emprisonné, exilé 
aux Bermudes et amnistié en 1842. 

 En 1844, il fut élu député de la circonscription 
de Richelieu au nouveau parlement du Canada 
qu’il représenta durant sept ans. 

 En 1854, sollicité par ses amis, il se présenta à la 
mairie de Montréal. Il fut élu. 

 Il décéda le 17 juin 1863 à l’âge de 71 ans. Il fut 
inhumé dans le vieux cimetière protestant de 
Sorel (centre-ville) et ensuite ses restes furent 
déplacés (translation) au (nouveau) cimetière 
près de la rue du Collège en 1911. 

Je crois que Wolfred Nelson a contribué et participé 
activement par ses divers engagements au renom de 
notre ville et de la grande région soreloise. Ne 
mériterait-il pas une reconnaissance visible en ce 
375e anniversaire ?  

Une plaque commémorative près de l’ex-hôpital 
Richelieu (il aurait habité tout à côté), un nom de 
rue dans le nouveau quartier domiciliaire 
William-Henry (des noms de médecins y figurent 
déjà), un futur parc ou une place publique, ou 
encore, pourquoi pas le changement du nom de la 
rue Phipps (nom d’un parfait inconnu, on cherche 
encore qui c’était), que sais-je ? 

Jean Rajotte  

 

Pierre tombale au cimetière anglican de Sorel-Tracy 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Parlement_du_Canada
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Que sont mes êtres chers devenus ? 

Je ne parle pas ici de mes amours avec un 
grand A, non de celles-là, je sais très bien ce 
qu’il en est advenu. Je parle de celles à qui le 
sang continue de me lier mais que, pour des 
raisons évidentes ou pas, je ne vois plus ou 
pratiquement plus. Celles de l’Abitibi. Bien 
sûr, les parents ont presque tous disparu, mais 
leurs enfants, non, pas tous. 

Chez oncle Charley, le grand drame qui a 
bousculé leur vie a-t-il fait que certains 
préfèrent s’isoler ? Est-ce nous qui n’avons pas 
été assez présents ? Au-delà de la distance, 
grande ou petite, je suis tellement avec eux. 

Tante Gemma, chez qui la Faucheuse est 
passée beaucoup trop vite et trop souvent. De 
sa belle famille heureuse, seule la douce 
Madone reste à panser des plaies que l’amour 
de ses enfants aide très certainement à 
cicatriser. Je m’ennuie de Madone. 

Silencieuse tante Marcelle, que nous voyions 
moins longtemps parce qu’elle demeurait dans  

 

 

une ville différente et que la marmaille 
presqu’aussi nombreuse que la nôtre laissait 
peu de place aux visites prolongées par des 
nuits. Elle ressemblait tellement à maman. Je 
vois Doreen parfois, je lui parle plus 
fréquemment. Je pense souvent à eux. 

Oncle Michel, beau comme un acteur, disions-
nous, dont la vie a été trop brève mais qui 
l’avait embrassée à bras-le-corps. Ses belles 
filles perpétuent son amour de la vie et la 
bonne humeur contagieuse de Lise sur 
Facebook me ravit. 

Et Berthold, « expatrié » comme nous, mais 
dans la grande métropole, qui se laisse 
tranquillement soigner par sa petite famille, 
cependant qu’il ne manque pas d’observer que 
la nôtre a commencé à se réduire. Prions Dieu, 
Mahomet, Bouddha ou Krishna pour que cette 
soustraction, je sais bien qu’elle doit se faire, 
mais ne se poursuive que très, très, très 
lentement…  

Danielle  
 Duchesneau 

Science originaire 

Tant de choses arrivent dans une vie… Mais rien ne se perd. Aux 
jardins de la mémoire, tout est recréé. Sans cesse ! 

Les ferments du temps mûrissent nos expériences. Les unes retournent à 
leurs atomes. Les autres se font réverbères : dans le firmament barbelé 
d'épines scintillantes, elles investissent de lumière nos travaux et nos jours. 
Les bonheurs, les accomplissements, les chavirements, les deuils, les 
échecs et les maux, tout se métamorphose en fin de compte et le résultat, 
je l'appellerais science originaire. C'est une science portée par les jumelles Sagesse et 
Connaissance ; ce sont elles qui nous sauvent de l'éparpillement. 

Or, toute connaissance est amour. Et tout amour réclame un nouveau départ. Rien ne finit jamais… 
En tout cas, il restera toujours les petites que l'on a fait naître… 

Ah! Si je pouvais écrire une chanson d'amour !… 

Michel  
Lévesque 
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Souvenirs, souvenirs… 

Que reste-t-il de mes amours ? Un panorama de mes souvenirs impérissables à 
saveur réconfortante que je veux partager avec vous. 

De l’amour qui régnait au sein de ma famille, il ne me reste que de doux souvenirs. 

Aujourd’hui encore, ce climat de chaleur humaine, de partage et de joie de vivre 
que j’ai connu, me réconforte. Dans la maison familiale appelée « première école 
de la vie », j’ai reçu des valeurs essentielles qui ont contribué à créer un équilibre 
dans ma vie privée et sociale. À mes proches, je dis merci. 

De l’amour de ma carrière vouée à l’enseignement, il ne me reste que de bons souvenirs. 

J’ouvre souvent mon tiroir de souvenirs et j’y retrouve tous ces bons moments, de don de soi employé 
à instruire, éduquer et choyer près d’un millier de jeunes enfants attachants. À tous mes anciens 
élèves qui demeurent dans mon cœur, je dis merci. 

De l’amour sans borne vécu avec l’homme de ma vie, il ne me reste que de tendres souvenirs. 

Il est apaisant de se remémorer ces 35 années de complicité encore si présentes, seul le temps m’a 
permis d’atténuer quelque peu une absence sans fin.  

Pour toutes ces années de bonheur qui m’ont été accordées, je dis merci. 

Enfin, l’amour d’une retraite bien méritée permet à l’octogénaire que je suis de bien profiter du 
temps présent. Tous ces moments précieux que je partage avec ma famille et mes amis me 

comblent tellement. 

Je remercie pour tout ce chemin parcouru et je réalise que c’est un privilège de bien vieillir.  

Je crois au destin… Je crois en l’amour…  
Madeleine  

L’Espérance 

« Allo ! » 

« Bonjour Claude ! » 

C’est comme ça que ma journée commençait habituellement. Je me retrouvais face à un groupe 
d’élèves, vingt-cinq paires d’yeux qui m’observaient. Et là, je savais que ce ne serait pas toujours 
facile et que je devrais m’adapter au rythme de la classe. Parfois, certains essayaient de profiter de 
ma présence, mais j’avais ma manière à moi de les calmer.  

Chaque enseignant a sa routine. À moi de m’y ajuster. 

Travailler comme suppléante a représenté un défi pour moi, un défi que j’ai adoré. Je 
garde un bon souvenir des élèves qu’on m’a confiés et plusieurs des enseignants que j’ai 
côtoyés sont devenus des amis.  

Claude  
Jean 
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AIMER TOUJOURS 

Il y a de cela 52 ans, je commençais à placer sur papier mon quotidien. De mémoire, j’avais 
déjà amassé un tas de souvenirs et je me devais de mettre tout ça sur papier. Pourquoi ? Est-ce 
que je prévoyais que des êtres chers souffriraient d’une terrible maladie ? 

Depuis déjà dix ans, je médite grâce à mon professeur de yoga/méditation, Chantal Côté. Avec 
l’ordre de mon journal et de cette méditation apprise, j’ai remonté le temps. 

J’ai eu de grands pardons à donner, de grosses doses d’amour à partager, j’ai senti, apprécié toutes 
les beautés des saisons passées. Dans le fond de mon cœur, les mots prennent leur vrai sens. 

Que reste-t-il de mes amours ? 

C’était hier, la visite faite à ma grande sœur Charlotte dans cette vie emmurée qui est devenue la 
sienne. Quand j’arrive, j’entends un joyeux « C’est ma petite sœur », elle me prend la main, elle 
m’embrasse en continuant de sourire. Je marche avec elle en lui racontant notre enfance. J’en profite 
pour l’amener à nommer tous les membres de la famille. Je lui donne des dictées : « Bonne fête, mon 
Jacques, je t’aime, ta Charlotte. » Elle ajoute : « On met des xxx. » On calcule nos âges, on chante… 

Ma défaite pour partir, j’ai une commission, mais je reviens tout de suite. Elle me répète : « Fais 
attention, je t’aime. » Tout ça, c’était hier… ou… il y aura 28 ans avec notre chère maman. 

Je suis triste de la quitter, mais avec la consolation de la revoir demain. Quant à maman, elle est 
présente à jamais dans mon cœur en souvenir. 

Aimer, c’est se souvenir. Je demande une chose à la vie, AIMER TOUJOURS.  Lucyle 
  Fleury 

Souvenirs Que reste-t-il de nos amours ?   

Réflexions spontanées 

J’approche mes 82 ans. Je regarde ma vie. Le constat est que je suis né à côté 
du fleuve Saint-Laurent dans la paroisse de Nicolet et aujourd’hui, nous 
demeurons près du fleuve vigoureux et stimulant. 

Jeune, j’ai visité le monde, nord de la Colombie-Britannique, États-Unis, France, 
Suisse, Autriche, Belgique et Grande-Bretagne. Le moniteur de ski en moi s’est 
transformé à la fin de la vingtaine en enseignant, plusieurs années bien remplies 
à l’école secondaire Fernand-Lefebvre. Que de travail, les classes à diriger et une 
maison à construire pour nous quatre ! 

Un succès grandit par le succès de ses élèves. Aujourd’hui, c’est drôle, agréable 
et surprenant de me trouver aidé partout dans la vie quotidienne par certains de 
ces élèves. J’ai apprécié le partage dans la vie de l’école avec mes collègues. 

Alors arrive la retraite, étape fascinante après 34 ans. Toutes sortes d’aventures se suivent : la 
camaraderie, les mariages de nos filles, des expériences en bénévolat, les naissances de nos 
petits-enfants. Maintenant, c’est l’étape des réajustements vers une vie harmonieuse après des 
questionnements ou des confrontations avec le milieu hospitalier, etc. Me voilà debout, réparé partout.  

Mes plaisirs sont en premier lieu le partage de la vie quotidienne avec Annette. Les enfants viennent, on 
les visite. J’adore suivre la politique du monde, aujourd’hui. Seule difficulté, une certaine aphasie, 
résultat de l’AVC. J’ai des conversations et des réflexions lucides et intelligentes, parfois intellectuelles, 

qui tournent dans ma tête. À la maison, les échanges se font assez naturellement, mais hors de ce 
contexte, il y a une lenteur de connexion… Je travaille la problématique. 

   Louis 
  Blondin 
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Que reste-t-il de nos amours ? 
Que reste-t-il de ces beaux jours ? 

Il y a beaucoup de nostalgie dans cet air mélancolique et je ne me sens pas du tout au diapason, car la 
retraite était pour moi une étape importante et j’étais prête. 

J’ai d’abord redécouvert la jouissance du temps libre. Plus besoin de me dépêcher le matin, je me lève 
avec le soleil, je sirote tranquillement mon café, personne n’attend après moi. Si j’ai le goût de 
flâner, de jouer sur l’ordinateur, de regarder couler la rivière, de rencontrer des amis, de lire le 
dernier best-seller, pas de problème ! 

Si je veux m’activer, c’est facile, il y a des cours de gymnastique, d’artisanat, d’art, des certificats 
universitaires et j’en passe. Et quand l’engouement tombe, rien de plus simple que de choisir autre 
chose. Quand mes enfants ont besoin d’un coup de main pour bricoler ou simplement garder le petit 
malade que la garderie refuse, papi et mamie volent à la rescousse… Quel plaisir de prendre soin de 
ses petits-enfants — à l’occasion — et de les voir s’attacher à nous à mesure qu’ils grandissent ! 

Je veux faire du bénévolat ? Quel organisme n’a pas besoin de gens qui désirent s’impliquer ? D’autant 
qu’on le fait en toute liberté. 

Un horaire aussi souple permet aussi de profiter des saisons creuses pour voyager, avec du temps pour 
bien se préparer et connaître à l’avance les endroits à visiter. C’est beaucoup plus intéressant, surtout 
pour les amateurs d’histoire et de généalogie. 

Que reste-t-il de ces beaux jours ? 
Une photo, vieille photo de ma jeunesse. 

Ah, c’est sûr que mes 53 albums, je les regarderai souvent… quand je serai vieille, quand j’aurai le temps ! 

Lucie 
Deshaies 

Page couverture 
Les éléments marquants qui jalonnent une 

vie prennent leur envol à l’adolescence. À l’aube 
de la vie adulte, tu essaies de déterminer ou de 
planifier ce que sera ta vie. Tes lectures ou les 
films que tu visionnes meublent tes pensées. Tu 
rêves d’une auto qui te permettrait de découvrir 
le monde. Tu rêves d’un amour authentique, sans 
fin… Tu rêves d’une belle maison, de voyages…, le 
monde semble à ta portée. Chaque petit moment 
précieux éveille un sentiment qui te fait planer 
sur un nuage. La vie te paraît comme une douce 
folie. Ton tiroir aux souvenirs est grand ouvert et 
tu emmagasines à qui mieux mieux.  
Tu vis tes « premières fois ». Ta première 
bicyclette, ta première automobile t’ont procuré 
une grande fierté accompagnée d’un sentiment 
d’indépendance. Plus marquants encore, ton 
premier béguin, ton premier slow, ton premier 
baiser… Et que dire du côté magique des 
« premières fois » ?… Fébrilité, nervosité, 
émotivité, frissons… et les fameux papillons ! Tu 
étais prêt à affronter la VIE… 
Puis tes rêves ont fait place au quotidien. 
Certains ont pris leur envol et d’autres, 
malheureusement, se sont envolés. Ce que tu 
n’as pas prévu, tu dois grafigner pour les réaliser.  

 
Mais tu as la chance de rêver 
encore… 
Parfois nostalgique, tu fais un 
retour dans le temps et tu 
ravives les souvenirs dont toi 
seul es le gardien. Tu danses 
toujours sur la musique de ton 
premier slow, mais le feeling 
n’est plus le même et ne le 
sera plus jamais. Par contre, 
la chanson est immortalisée 
dans ta mémoire. Il en sera 
ainsi pour tous tes souvenirs. Leur magie se sera 
en quelque sorte estompée. Il n’y a plus les 
mêmes ressentiments, plus les mêmes émotions, 
mais ils réveillent en toi une gratitude infinie. 
Au fil des ans, quand tu te ressourceras dans tes 
souvenirs, tu te diras que c’était le « bon 
temps ! ». Ça te semblera si loin et si près à la 
fois, mais à vrai dire, c’était bien avant que le 
danger ne soit inventé !  

Richard Jutras 

P.-S. — Sur la page couverture, j’ai voulu faire un 
clin d’œil à Monique Fortin qui nous surprend 
toujours par ses délicates attentions lors de nos 
rencontres sectorielles. 
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Congrès 2017 

Extrait des Statuts et règlements de l’AREQ 2014. 

4.01 Composition du Congrès 

Le Congrès se compose des personnes déléguées suivantes : 

a) un membre régulier par secteur par 100 membres (1/100) au 31 décembre de l'année précédant la tenue du 
Congrès, la fraction de 0,5 et plus étant complétée à l'unité supérieure ; 

Malgré ce qui précède, les secteurs qui comptent moins de 350 membres ont droit à quatre personnes déléguées. 

Parmi les personnes déléguées en vertu des deux alinéas précédents, un minimum de deux proviennent du 
Conseil sectoriel, dont la personne présidente ou son substitut tel que défini au paragraphe f) de l'article 22.03 
et une autre personne nommée par l'Assemblée générale du secteur, sur recommandation du Conseil sectoriel. 
Les autres personnes déléguées sont nommées par l'Assemblée générale du secteur parmi les personnes inscrites 
dans le secteur qu'elles soient membres ou non du Conseil sectoriel. 

b) les membres du Conseil exécutif ; 

c) les personnes présidentes régionales, conseillères au Conseil d'administration ; 

d) les personnes élues comme nouvelles présidentes régionales le cas échéant. 

Le 46e Congrès de l’AREQ réunira  
près de 630 personnes déléguées  

de l’ensemble des régions  
sous le thème  

Conviction Engagement Cohésion. 

Comme le veut la tradition, l’AREQ s’est dotée d’une image propre à 
son prochain Congrès. Elle a été officiellement dévoilée lors du conseil 
national automnal 2016 de l’AREQ. Ce visuel met prioritairement 
l’accent sur le thème du Congrès : Conviction Engagement Cohésion. 

On y retrouve les couleurs étroitement associées à l’AREQ depuis 
plusieurs années, soit le rouge et le vert. Le bleu y est ajouté par souci 
d’harmonie. La présence de triangles poursuit plusieurs objectifs : on 
en retrouve dix, comme le nombre de nos régions, et ils sont de 
différentes tailles. Bien sûr, les triangles ont trois côtés, comme autant 
de paliers dans la structure de l’Association : sectoriel, régional, 
national. L’orientation et la forme des triangles inspirent également la 
conviction, l’engagement et la cohésion. 

Les éléments visuels sont complétés par l’information relative à cet important rendez-vous : le numéro du Congrès et 
les dates auxquelles il se déroulera. Le logo de l’Association vient sceller l’image. Ce visuel sera utilisé dans différents 
outils de communication de l’Association au cours des prochains mois : documents papier, bannières, présentations 
audiovisuelles, articles promotionnels, etc. 

Source : Dominic Provost, conseiller en communication à l’AREQ 

Le prochain congrès de l’AREQ aura lieu du 29 mai au 1er juin  au Centre de congrès et d’expositions de Lévis.  

La délégation a été entérinée lors de l’assemblée générale sectorielle du 18 avril 2017. Les membres délégués 
sont Ginette Ducharme, Colette Gauthier, René Mineau, Francine Mercier-Abel, Liliane Hardy, Jean Claude 
Tellier et Yvette Proulx-Bonin. 

Ils ont participé à trois rencontres, soit le 29 septembre dans le cadre de la tournée du conseil national, le 9 
décembre pour l’étude des statuts et règlements et le 3 février pour un échange sur les orientations à proposer 
pour l’élaboration du plan d’action 2017-2020. Une quatrième rencontre préparatoire aura lieu le 19 mai. 

Colette Gauthier 
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Souvenirs Condoléances 

La chaîne téléphonique est utilisée seulement pour annoncer le décès d’un membre. 

Par contre, la chaîne électronique peut fonctionner pour le décès d’un proche d’un membre de 
notre secteur (conjoint ou conjointe, enfant, père ou mère) tout comme La Dernière Craie 
continuera à publier ces décès si vous nous en faites part. 

Vous pouvez transmettre l’information à : 
 - Francine Mercier-Abel à francina@videotron.ca 
  - Colette Gauthier à 450 742-4952 ou colettegauthier20@videotron.ca  

 

Denis Pelletier, à l’occasion du décès de son père, monsieur Marcel Pelletier, le 14 janvier 
2017, à l'âge de 87 ans. 

Étoila B. Joyal, à l’occasion du décès de son époux, monsieur Jean-Paul Joyal, le 20 
janvier 2017, à l’âge de 83 ans.  

Claire Danis-Bellemare, à l’occasion du décès de son époux, monsieur Georges Danis, le 
20 février 2017, à l’âge de 87 ans.  

Colette Gauthier, à l’occasion du décès de sa mère, madame Simonne Lavoie, le 14 mars 
2017, à l'âge de 95 ans. 

Odette Brouillard, à l’occasion du décès de son conjoint, monsieur Gilles Normand, le 3 
avril 2017, à l’âge de 72 ans.  

Florent Péloquin, à l’occasion du décès de son épouse, madame Claire Dufault, le 22 avril 
2017, à l’âge de 80 ans.  

Danielle Ouellette, à l’occasion du décès de sa mère, madame Ida Provencher, le 25 avril 
2017, à l'âge de 89 ans. 

 
Sincères condoléances 

Hier, aujourd’hui, demain... 

Nous avons ensemble fait tant de choses. 

Et voilà que, maintenant, il nous a quittés. 

Nous avons travaillé, en partagent les soucis 
quotidiens de nos élèves pour les orienter dans 
leur futur travail. Que de dîners et de 
rencontres après les cours avons-nous partagés ! 

Roger Salvail fut un être généreux avec sa 
famille, toujours prêt à aider ses nièces et 
neveux pour les conseiller dans leur formation 
pour qu’ils aient un bel avenir. Ils étaient 
comme les enfants qu’il n’a pas eus.  

Dans son milieu, il fut impliqué socialement 
et économiquement. Propriétaire du dépanneur Maxi à 
Contrecœur, il répondait généreusement aux demandes de 
commandites. 

Roger a aimé la nature et il en a profité. La 
chasse au gros gibier et au canard, la pêche 
ainsi qu’une promenade en forêt avec son 
appareil photo lui apportaient beaucoup de 
satisfaction. 

Il aimait les voyages. La dernière fois que je 
l’ai vu, il partait pour la Chine. Il est revenu 
très fatigué, mais il avait réalisé son rêve 
malgré la maladie. Peu de temps après son 
retour, ce fut la fin. 

Nous voudrions nous souvenir de lui, 
continuer à travailler à tout ce qu’il 
attendait, à tout ce qu’il espérait. 

Comme un mur, la mort nous sépare, mais 
comme le souffle du vent qui balaie les obstacles, 
l’amitié restera… 

Laurent Bergeron 

Monsieur Roger Salvail décédé le 10 janvier 2017 à l’âge de 74 ans.  

mailto:francina@videotron.ca
mailto:cgauthier20@sympatico.ca


Dîner des bénévoles 

 Recevoir nos bénévoles 
à dîner est une petite 
façon de leur dire 
merci pour toute l’aide 
apportée… une aide 
essentielle à la vie du 
secteur…   

Le conseil sectoriel 


